

George Sand et Le Berry...

L'illustre romancière est une figure emblématique du Berry, dont l'œuvre et la vie sont profondément ancrées dans cette région.

Amoureuse de la nature et des traditions locales, elle s'inspira des paysages pittoresques et des personnages colorés de son Berry natal pour créer des récits empreints de passion et d'humanité.

Aurore Dupin passe la majeure partie de sa jeunesse chez sa grand-mère Marie-Aurore Dupin, à Nohant près de la Châtre.

Devenue George Sand, la maison de Nohant deviendra son foyer, mais également son lieu de création littéraire et un lieu de réflexion sociale. George Sand a reçu à Nohant les plus grands écrivains, musiciens et intellectuels du XIX^{ème} siècle (Chopin, Liszt, Balzac, Flaubert, Delacroix pour ne citer qu'eux...) qui découvriront et tomberont sous le charme de la région.

George Sand vivra près de 9 ans avec Frédéric Chopin dans son domaine berrichon. À Nohant, elle écrit une centaine de romans et de nombreuses pièces de théâtre, rédige plus de cinquante mille lettres formant l'une des plus belles correspondances du XIX^e siècle.

Grâce à ses nombreux écrits sur la Vallée de la Creuse, Georges Sand contribuera à la venue de nombreux peintres impressionnistes ; cette Vallée deviendra "la Vallée des peintres".

Ses lettres, ses romans et son engagement social font d'elle une voix intemporelle, célébrant la beauté de la vie rurale et l'esprit libre qui anime cette province.

Merci de prendre connaissance de ce document et de le conserver avec vous le jour de la visite

LE BERRY : Sur les traces de George Sand... LE 9 AVRIL 2025



Les horaires et les lieux de RV

Départ de Clermont-Ferrand à 7H30

Lieu de RV : devant l'hôtel Oceania – Bd F Mitterrand à Clermont-Fd

Heure : **RV à 7H20**

Arrivée à Gargillesse Dampierre

Lieu : Villa Algira

Horaire de la visite guidée de la villa : **10H30**

Départ de Gargillesse pour La Châtre

Lieu de RV : à déterminer avec le chauffeur

Heure de départ : **11H45**

Pause déjeuner libre à la Châtre de 12H15 à 13H50

Attention si vous déjeunez dans un restaurant, signaler le temps dont vous disposez !

La Châtre : Musée G Sand et de la Vallée Noire - Visite guidée

Lieu de RV : Square Raymonde Vincent / devant le musée

Heure du RV : **13H55**

Horaire de la visite : GROUPES 1 et 2 : **14H00**

Départ de La Châtre pour Nohant

Lieu de RV : devant le musée

Horaire : **15H00**

Nohant : Maison de G Sand – visite guidée du domaine

Lieu de RV : 2 place Saint-Anne / devant le domaine

Horaire de la visite : GROUPES 1 et 2 : **15H15**

Départ de Nohant vers 17H30

Heure : **RV à 17H25**

Arrivée estimée à Clermont-Ferrand : **20H00**

Vos accompagnatrices

○ Pendant cette journée vous serez accompagné(e) par deux Administratrices de l'ITL :



Christine Fessy et Marie Claude Fournier



○ N° de téléphone à joindre en cas de besoin **uniquement le jour de la visite** :

 **06 63 32 71 92**

Restaurants

Quelques idées pour une pause déjeuner à La Châtre.

Restaurants



Fredy Brasserie 19 rue Ajasson de Grandsagne

Auberge de l'escargot 21 rue de Beaufort

Le Relai du champ de foire 2 rue Eugène Delacroix

Le Lion d'Argent 2 avenue du Lion d'Argent

La casa romana 1 avenue du Lion d'Argent

Pizzeria la Tosca 13 place Guy Bonjour

Merveilles d'Asie 52 avenue d'Auvergne

Et bien d'autres....

Info sur les lieux visités...

Les visites guidées

La Villa Agira à Gargillesse Dampierre

La "Villa Agira", du nom d'un papillon africain découvert à Gargillesse lors d'une promenade, est devenue un musée dédié à George Sand.

En compagnie de son fils Maurice et de quelques amis, elle aimait venir se ressourcer dans cette chaumière-refuge offerte par son fidèle ami et amant, Alexandre Manceau. Objets usuels et familiers, collections naturalistes et dessins de Maurice y sont présentés avec charme. On ressort de cette visite tout imprégné de l'atmosphère chaleureuse qu'affectionnait George Sand.

Le musée George Sand et de la Vallée noire

Créé à la fin du XIXe siècle, à partir des collections historiques et ornithologiques de la Ville, le Musée George Sand et de la Vallée Noire s'est enrichi au fil du temps de collections liées à George Sand et au Berry de ses romans.

Ses collections aux origines et contenus variés en font à la fois un musée littéraire, un musée des beaux-arts, un musée d'histoire naturelle ou d'ethnographie.

Le domaine de Nohant

George Sand a reçu Nohant en héritage. Elle y séjourne fréquemment, entourée de sa famille et de ses amis. Ses droits d'auteur lui permettent d'entretenir la maison et d'y accueillir ses invités prestigieux. Nohant est le lieu où l'écrivain se ressource et écrit. Le domaine et sa région trouvent une large place dans son œuvre. Elle meurt à Nohant en 1876 et y est enterrée.